
 

 

 

     
 心里有鬼，才感应到鬼  

杨伟汉提问： 

请问师父，鬼真的很可怕吗？见到鬼就会很倒霉吗？ 
 

  
满亚法师解答： 
 
我们说：一切唯心造。比如说：有些人认为付出比较好；有些人则认为得到

比较好。有些人认为原谅比较好；有些人却会选择去记恨。当我们遇到一个

可恶的人，如 果我们包容的力量够大的话，那么我们就会觉得这个人一点都

不可恶。相反的，如果你的心量很狭小，那么就有可能会与这个人起冲突。

同样的情形，当佛靠近一切 众生的时候，他就会进入到他们实在的因缘里

去，因为佛知道一切唯心所造，一切的现象都是一时的念头所感发出来的，

绝对不会是不变的现象。 
因此，佛是不会因为被一个现象障碍住，而失去对这个众生的恭敬心。佛会

以一颗平等的心来接触每一个众生，因为他知道只要你起一个善念的时候，

你就是善的， 起一个恶念的时候，你就是恶的，你不会永远都是恶的! 

佛 说：一切众生皆平等。平等的意思就是指：一切的众生都有一个变化的现

象。在念念之中升起，又在念念之中幻灭。所以佛并不会将鬼和神看成是两

个不同的现象。 在佛的清净里，是没有好跟坏、善跟恶的分别心，因为鬼若

起了善念，就会是神，神若起了恶念，就会是鬼。佛会单纯的看待每一个当

下所升起的现象。 

那 么鬼到底可怕不可怕?那就要看你把他们当成什么了!我们之所以会怕鬼，

那都是因为我们心里有鬼，心里有鬼，才能感应到鬼。大部分的人都在疑神

疑鬼，把本来 不是鬼的众生，也想像成鬼，自己吓自己!对于地藏王菩萨来

讲，地狱就是他的净土。可是对于力量不足的人来讲，地狱就是一个充满苦

难的地方。就好像有的人看 天上的云，说那是观音菩萨，有的人却说那是地

藏王菩萨!那么到底是观音?还是地藏呢?有些人看到威武的神会感到害怕，有

些人则会感到安全。有些人怕蛇，有 些人把蛇当宠物……所以追根究底，到

最后，鬼是可怕还是不可怕?还得由我们自己的心去做决定! 
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